
Urge reconciliar a gobiernos
estatal y capitalino: abogados

Autoridades de ambos niveles deben mediar diferencias y asumir su responsabilidad en 
materia de seguridad: Martínez

Tiene que haber mesura en las divisiones que prevalecen entre 
las administraciones morelense y cuernavaquense: Paredes

HOMENAJE DE CUERPO PRESENTE 

“Este crimen” no habría sucedido “si las instancias del 
orden del estado hubieran hecho su trabajo”, recriminan

En tanto, el edil pidió a los medios “no manchar” el buen 
nombre del jefe policiaco 

Hay necesidades urgentes 
en el municipio a las que el 
edil “hace oídos sordos” 

No habrá más prórroga para 
aquellos que no cumplieron: 
Mercado

Francisco Zapata cuevas    03

Durante el homenaje que le hicieron de cuerpo presente, el alcalde de Cuernavaca, Antonio Villalobos Adán, le tomó “la protesta de ley” a 
Juan David Flores, en su féretro, como titular de la secretaría de Seguridad Pública de la capital; 24 horas después de haber sido asesinado 
en la Unidad Habitacional Teopanzolco. Foto: Oksana

Aseguran regidores de Cuautla que 
la colocación de luminarias en dife-
rentes puntos de la ciudad solo “es 
un despilfarro de recursos por parte 
del alcalde Jesús Corona Damián”; 
aseguran que hay necesidades ur-
gentes de atender en el municipio a 
los cuales el edil “se hace de oídos 
sordos”; se dicen bloqueados por 
parte del alcalde y sus regidores 
allegados.
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A partir de enero del próximo año, 
las autoridades de tránsito de los 
municipios procederán a aplicar 
las multas correspondientes a los 
ciudadanos que no cumplieron con 
el programa de reemplacamiento, 
sentenció el titular de la Secretaría 
de Movilidad y Transporte (SMyT), 
Víctor Mercado Salgado.
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Observador político
Gerardo Suárez Dorantes 

El Tercer Ojo
J. Enrique Álvarez Alcántara

Secreto a voces      
Rafael Alfaro Izarraraz

En enero, aplicarán 
multas a automovilistas 
que no reemplacaron

Aseguran regidores de
Cuautla que alcalde solo
"despilfarra recursos"

Sin vínculos con delincuentes, 
jefe policiaco asesinado, dice 
Pablo Ojeda Cárdenas

Exigen Guardia Nacional en 
Cuernavaca tras el asesinato 
de Juan David Juárez López

Se revisarán imágenes de las cámaras de 
videovigilancia, pero… en esa zona no existen, admitió

Juan David Juárez no había recibido amenazas del 
crimen organizado, insistió el funcionario

   03    03

Para lograr un consenso 
“social” se realizan 
“observaciones” en rubros

La 54 Legislatura prevé aprobar un 
presupuesto financiero 2020 con-
trario a los “excesos”, aseveró la 
presidente de la Junta Política y de 
Gobierno del Congreso local, Ale-
jandra Flores Espinoza.

   05

Sin excesos, el
paquete financiero 
2020, dice la JPyG

Esos abogados han de estar ilusionados redactando sus misivas a Santa y Reyes Magos.
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El TErcEr 
OjO

Enrique Álvarez

Breve historia de la medicina y de la relación 
médico-paciente (Vigésima quinta parte)

Hacia los orígenes y desarrollo de la psiquiatría, 
neurología y neuropsicología

A lo largo de esta serie se ha realizado, más que una 
cronología de sucesos inconexos entre sí, una narra-
ción, desde los tiempos prehistóricos hasta el siglo XIX 
de lo que he considerado relevante y de interés para 
el conocimiento histórico de la medicina. Como se 
encuentra registrado y documentado, a partir de aquí, 
el desarrollo de esta disciplina y profesión ha mostra-
do una explosiva expansión hacia diversos ámbitos y 
prácticas que van desde la oftalmología, traumato-
logía, cardiología, neumología, urología, hasta frag-
mentaciones tales como la retinología. No es mi pro-
pósito describir los orígenes y desarrollo de cada una 
de éstas, por tal razón, a partir de esta colaboración, 
abordaré particularmente los orígenes y el desarrollo 
de lo que, en mi conocimiento, práctica e interés es 
relevante. 

Los objetos de interés que trataré de desbrozar son la 
psiquiatría, la neurología y la neuropsicología.

Según Francisco Gózalez-Crussí: “Difícilmente puede 
considerarse esta disciplina (…la psiquiatría…) como 
una rama de la medicina antes del siglo XIX”, debe-
mos suponer, sin embargo, que lo que hoy se deno-
mina Enfermedad o Trastorno Mentalha existido desde 
muchos siglos atrás y que, originalmente, solían inter-
pretarse bajo un contexto del pensamiento míticorre-
ligioso, como posesiones por parte de deidades, de-
monios u otros seres sobrenaturales. 

Más que trastornos o enfermedades mentales, más 

que procesos diagnósticos e intervenciones de espe-
cialistas, era un conjunto de valores, ideas y arqueti-
pos sociales los que imponían los criterios para deter-
minar quién estaba “mentalmente enfermo”, “loco” 
o “alienado”, y eran los familiares quienes buscaban, 
mediante procedimientos mágicos o míticos, su aten-
ción.
Como también se registra en la historia, muchas de es-
tas personas eran objeto de métodos y procedimientos 
violentos, coercitivos y carentes de fundamentación 
científica a través del encierro e institucionalización en 
lo que hoy se conoce como hospitales psiquiátricos 
o, en su caso, mazmorras, como lo era el hospital psi-
quiátrico de La Habana, Cuba, entre otros. 

Es quizás, hasta mediados del siglo XVIII y principios del 
XIX, que comienza una “revolución” a este respecto. 
En Francia, Philippe Pinel (1745-1826), en Italia, Vincen-
zo Chiarugi (1759-1820), en Inglaterra, John Connolly 
(1794-1866) o, en los EUA, Benjamín Rush(1745-1813; 
“reconocido como el padre de la medicina estado-
unidense, firmante de La Declaración de Independen-
cia y creador de la obra Investigaciones y Observa-
ciones Médicas entorno a los Trastornos de la Mente) 
pueden ser considerados impulsores de una práctica 
médica psiquiátrica o neuropsiquiátrica. 

Nuevamente en Francia, Jean-Ètienne-Dominique Es-
quirol (1772-1840), siguiendo a Pinel, sostuvo que toda 
enfermedad mental era de origen orgánico, es decir, 
derivaba de una anomalía estructural, funcional o quí-
mica del cerebro. 

El Alemania, Whilhelm Griesinger (1817-1868) también 

creía que los trastornos mentales no eran más que “sín-
tomas” de enfermedades del cerebro. 

Emil Kraepelin (1856-1926) diseñó una clasificación 
de los trastornos mentales que el historiador Roy Porter 
denominó: “el antecedente más inmediato del actual 
manual diagnostico y estadístico”. 

Durante el siglo XIX, los médicos que observaban al 
microscopio las muestras de tejidos cerebral de los pa-
cientes que murieron y que previo a su deceso fueron 
considerados “enfermos mentales”, descubrieron que 
tales trastornos podrían, según refiere Jeffrey A. Lieber-
man, caber en dos categorías bien diferenciadas. La 
primera categoría abarcaba las alteraciones en las 
que había un daño visible al cerebro; así lo evidencia-
ron Paul Broca, Parkinson, Alzheimer, Pick o Huntington.

Es decir, estas alteraciones o trastornos se asociaron 
a “marcas patológicas” fácilmente identificables. 
Mientras que, en la segunda categoría, al analizar el 
cerebro del paciente que había sufrido otro tipo de 
trastornos mentales (Vgr. Esquizofrenia o Depresión) no 
lograron identificar ninguna irregularidad; no encontra-
ron lesiones ni anomalías identificables; los cerebros de 
tales pacientes no presentaban característica alguna 
que los distinguiera de los cerebros de personas que 
nunca habían mostrado ese tipo de trastornos.

Este hecho condujo a la conclusión de que algunos 
trastornos mentales tenían una base biológica eviden-
te; mientras que otros, no. (Continuará) 

El debate político por la Ley de Amnistía que propuso 
Andrés Manuel López Obrador, titular del poder Ejecu-
tivo al Congreso de la Unión, está a toda su capacidad. 
El PRD, PAN y Movimiento Ciudadano están en contra 
de esta decisión mientras que en MORENA y sus alia-
dos, hay resistencia y aún no saben hacia dónde dirigi-
rán sus votos ante la presión de que serán objetos por 
parte de la presidencia de la república y de su propio 
líder parlamentario.

LEY CONTROVERSIAL.- Una Ley de Amnistía es, en un ám-
bito general, una legislación que otorga la extinción de la 
responsabilidad penal sobre delitos cometidos en un pe-
ríodo y un territorio determinado. Por ello, desde mediados 
del mes de septiembre pasado, AMLO, quien a los narco-
traficantes les dice “fuchi”, “huácala”, y quien siempre se 
ha pronunciado por abrazos no balazos pese a que hoy 
México vive una de sus peores crisis en materia de segu-
ridad y este 2019 ha sido el más violento en la historia del 
país, volvió a hacerla y busca con su iniciativa poner en 
libertad a las personas que estén presas de manera injusta 
o por delitos que no sean considerados como graves.

Quizá en el fondo, muy en el fondo la idea no sea mala 
y pretenda con su iniciativa de aliviar y ofrecer nuevas 
oportunidades de reinserción social a quienes delinquie-
ron e hicieron de la suya pero saldrían si logran alcanzar 
el beneficio de la amnistía que hoy está a debate en San 
Lázaro. Lo que busca el presidente de México, y esa es su 
voluntad, es la de arrancar de raíz las causas de la pobre-
za y la marginación.

Sin embargo, hay mucha diferencia y dudas del alcan-
ce y las repercusiones que traerá este tipo de acciones 
puesto que él, AMLO, en su calidad de presidente de 
México puede otorgar el indulto que sería el perdón a 
quien o quienes hayan cometido algún tipo de delito y 
estén purgando una condena. Sin embargo, la amnistía 
involucra al Poder Legislativo y por tanto, tendrán que ser 
los diputados federales quienes tendrán forzosamente la 

obligación de hacer un análisis real y efectivo si es que 
quieren otorgar la amnistía porque quizá liberen a muchos 
inocentes encarcelados pero de igual manera, liberará, 
pondrá libres a más de 300 mil reos presos y que en breve 
podrían estar en las calles de las diferentes entidades de 
la república mexicana. Y este es el punto grave.

¿QUIÉNES SE SUPONE SERÁN LOS BENEFICIADOS? La inicia-
tiva presidencial busca otorgarles con la amnistía el be-
neficio principalmente a mujeres, indígenas y jóvenes, 
quienes de acuerdo a López Obrador, muchas personas 
de estos sectores han sido obligadas a cometer delitos 
debido a su condición de pobreza. E incluso, afirma que 
las “estadísticas disponibles y las evidencias muestran que 
existe una relación inversa entre el acceso a la justicia y la 
condición económica de las personas. Por lo tanto, a me-
nor nivel de ingreso, mayor posibilidad de que la justicia se 
convierta en su antítesis, en una injusticia”.

Para alcanzar este beneficio tiene que cumplirse con cier-
tos requisitos entre los que destacan: El que su sentencia 
haya sido la primera que recibieron por el delito del que 
se les acusó; que no hayan sido condenadas por delitos 
en los que se privó de la vida a otra persona, así como 
por delitos contra la integridad corporal o secuestro, o se 
provocaron lesiones graves con secuelas permanentes; y 
qué además no hayan empleado o utilizado armas de 
fuego. Un punto significativo destaca en que, los indíge-
nas que hayan cometido cualquier delito, pero que no 
hayan tenido acceso a la justicia con intérpretes o espe-
cialistas que no conocen su cultura, también podrán ser 
candidatos a la amnistía.

LA LEY DE AMNISTÍA.- De aprobarse esta iniciativa los reos 
que hoy purgan diversas condenas podrán quedar libres 
porque sus delitos serían considerados como no graves 
como por ejemplo: Las mujeres que hayan cometido un 
aborto. Así como aquellas personas acusadas de narco-
menudeo sólo si se comprueba que cometieron dicho 
delito por condiciones de pobreza -como las comuni-

dades indígenas que siembran amapola o marihuana-, 
obligados por algún familiar o su pareja, o bien, por algún 
temor infundado por grupos de la delincuencia organiza-
da. Y los presos políticos, es decir, que las personas que 
fueron encarceladas por pertenecer a grupos con ideolo-
gías diversas y que, incitados por estos, cometieron delitos 
menores. Además de aquellas personas que cometieron 
robo simple y sin violencia. Y finalmente, por consumo de 
drogas. No aplica para quienes incurrieron en actos ilícitos 
de sangre y violencia; secuestradores; homicidas; inte-
grantes de la delincuencia organizada que hayan em-
pleado armas de fuego y violado los derechos humanos 
de sus víctimas; y reincidentes en la comisión de delitos.

Lo cierto es que esta Ley ya dividió al Congreso de la Unión 
porque los que no son aliados de MORENA, PES, VERDE 
Y PT, han rechazado esta iniciativa porque aseguran que 
dejará en libertad a 300 mil delincuentes. Los más renuen-
tes a esta ley son los diputados federales del PRI, PAN, PRD 
y MC, quienes afirmaron que votará en contra del dicta-
men.

La oposición no descarta el amparo para llevar al terreno 
jurídico un tema político y social. Incluso, han conminado 
a AMLO para que fiel a su costumbre someta el tema a 
una consulta popular, toda vez que se trata de liberar a 
delincuentes y por consiguiente, tiene afectaciones gra-
ves en la seguridad de la población. Incluso, han con-
minado a la sociedad a manifestarse y movilizarse, para 
frenar esa ley que la aplanadora de MORENA y sus alia-
dos sin ninguna duda aprobarán tarde que temprano. Lo 
preocupante, es que se busca liberar a delincuentes que 
cometieron delitos como el robo y que por no ser mayor a 
los 50 mil pesos y delitos contra la salud, puedan regresar 
a las calles porque serían de los beneficiados con la Ley 
de Amnistía que impulsa AMLO. 

Email: gerardonoticias01@gmail.com
Twitter: @gerardosuarez73

¿Delincuentes a la calle?
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En los tres niveles de gobierno 
reside la responsabilidad del asesi-
nato del encargado de despacho de 
Seguridad Pública de Cuernavaca, 
Juan David Juárez López, espetó 
Marcos Zapotitla Becerro, diputa-
do de Encuentro Social.
“Ojalá y no siguiera sucediendo”; 
empero, dijo que esto “también 
es parte de la crisis que se vive”. 
No quiso generar una “polémica”, 
puesto que no se “puede lucrar con 
la vida de una persona; de ningún 
ser humano”. Comparó el suceso 
con otros -en los que la estrategia 
de combate no ha dado efectos po-
sitivos-: desde entonces, “se insis-
tió en la coordinación entre la Co-
misión de Seguridad Pública con el 
ayuntamiento… No sucedió así”.
Además, adujo que en el centro de 
la capital se han generado “hechos 
lamentables”. En este caso, la pér-
dida de un servidor público, que 
encabezaba los trabajos en materia 
de seguridad, habla de que “no hay 
voluntad y la disposición de gene-
rar una sinergia” entre las institu-
ciones.
Por ende, hizo un llamado “muy 
respetuoso” al alcalde de la capital, 
con el objetivo de que éste se abo-
que (a la “brevedad posible”, con 
base en las mesas de trabajo) a la 

suscripción del Mando Coordina-
do.
Y, ante la solicitud que Antonio 
Villalobos Adán hizo, de atraer a 
la Guardia Nacional, el parlamen-
tario contestó que “él está en su 
derecho”; sin embargo, “por un 
tema de discrepancias políticas, no 
acepta (el edil) coordinarse...” con 
José Antonio Ortiz Guarneros (co-
misionado estatal).
Zapotitla Becerro añadió que, a 
consecuencia de esa negación, “no 
se han dado las condiciones de se-
guridad” que necesitan los cuer-
navaquenses. “Es necesario que 
acepte”, para que, a partir de ahí, 
se pueda “cuestionar”.
Y emitió la siguiente interrogante: 
“¿Qué voluntad puede mostrar; 
qué es lo que puede exigir, si no 
tiene la voluntad de que el conve-
nio se suscriba?”.
E insistió en que la responsabilidad 
es trilateral: “tienen que ver los tres 
niveles de gobierno; yo sólo hago 
énfasis en una de las omisiones 
fundamentales que no se han con-
cretado”.
“¿El Mando Coordinado es la so-
lución?”, se le preguntó y, de in-
mediato, expuso: “quizá no sea 
la solución… es necesaria la coor-
dinación”. Ésta debe darse entre 
el Ejecutivo y los 36 municipios. 
“Cuernavaca se ha resistido…”.

Asesinato de Juan David,
responsabilidad trilateral

JUAN LAGUNAS

Durante una rueda de prensa, 
ayer a primera hora, integrantes 
del cabildo de Cuernavaca lamen-
taron el asesinato del encargado 
de despacho de la Secretaría de 
Seguridad Pública, Juan David 
Juárez López, el alcalde Antonio 
Villalobos exigió al gobierno fe-
deral la intervención inmediata y 
suficiente de la Guardia Nacional.
Además, pidió a los medios “no 
manchar el buen nombre [de 
Juan]”, asegurando que su ética y 
profesionalismo eran los méritos 
que le habrían hecho acreedor a 
ser nombrado Secretario de Segu-
ridad Pública en enero del próxi-
mo año.
Dentro de su comunicado, los 
integrantes del cabildo recrimina-
ron que “este crimen” no habría 
sucedido “si las instancias del or-
den del estado hubieran hecho su 
trabajo”, por lo que pidieron que 
se hagan “las más altas investiga-
ciones” pertinentes.
“Condenamos el asesinato del En-
cargado de Despacho de la Secre-
taría de Seguridad Pública, Juan 
David Juárez López, hombre pro-
bo y funcionario ejemplar, quien 
durante su gestión y siempre en 
su amplia trayectoria como poli-

cía, abogado y servidor público, 
se condujo con ética, honestidad 
y compromiso social”, se expre-
sa mediante un comunicado de 
prensa.
Dentro de su conferencia maña-
nera el cabildo no solo pidió a las 
autoridades estatales correspon-
dientes, sino que exigió la más 
amplia investigación que conlleve 
a la detención y castigo a quienes 
perpetraron este el crimen.
Durante el discurso, el vocero del 
ayuntamiento expresó que los he-
chos ocurrieron cuando “el Co-
mandante Juárez López regresaba 
a su hogar luego de un día más de 
labores, cuando fue atacado por la 
espalda por sus cobardes agreso-
res, quienes segaron su vida con 
las balas de la traición y la barbarie 
a la que no podemos ni debemos 
acostumbrarnos.”
La palabras del cabildo fueron en 
reproche sobre que “Cuernavaca 
como en el resto del estado de 
Morelos se padezca una crisis de 
seguridad”,  fundamentando sus 
declaraciones en “lo que dicen los 
datos y la percepción ciudadana”, 
aseguraron que la estrategia esta-
tal no funciona y no garantiza la 
seguridad a la que tiene derecho 
la ciudadanía.
Estas declaraciones se dieron ayer, 

después de que Juan David Juárez 
López, encargado de despacho de 
la Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP) del ayuntamiento de Cuer-
navaca, fue asesinado a balazos la 
noche de este jueves  en la Unidad 
Habitacional Teopanzolco
Tras el crimen, los agresores hu-
yeron con rumbo desconocido, 
Juan David, la víctima, se había 
hecho cargo de la SSP apenas en 
agosto pasado y de acuerdo a las 
declaraciones del alcalde iba a ser 
nombrado oficialmente como Se-
cretario de Seguridad Pública en 
Enero del próximo año.
Los hechos ocurrieron antes 
de las 23:00 horas del pasado  
]jueves en esa zona, las primeras 
versiones indicaban que se suscitó 
cuando la víctima cenaba en una 
taquería.
El Gobierno de Morelos condenó 
el crimen y se solidarizó con los 
familiares de la víctima.
«Lamentamos profundamente el 
artero asesinato del encargado de 
despacho de Seguridad en Cuer-
navaca, Juan David Juárez López. 
Nos solidarizamos con familiares 
y seres queridos.
«Trabajamos para que tan cobarde 
ataque no quede impune», indi-
có la administración estatal en su 
cuenta de Twitter.

Exigen Guardia Nacional en Cuernavaca 
tras el asesinato de Juan David Juárez L.

FRANCISCO ZAPATA CUEVAS

Sin vínculo con delincuentes, jefe 
policiaco asesinado en Cuerna-
vaca, Juan David Juárez López, 
aseguró el secretario general de 
Gobierno de Morelos, Pablo Oje-
da Cárdenas.
En entrevista, dijo que para resol-
ver homicidio del jefe de la policía 
en Cuernavaca, ocurrido la noche 
del jueves, se revisarán imágenes 
de los aparatos de videovigilancia, 
aunque admitió que dentro de la 
zona donde fue asesinado no exis-
te cámaras de seguridad, pero sí 
en una zona cercana al sitio.
Confirma que en las imágenes de 
dichas cámaras de seguridad se 
identifican tres sospechosos, pero 
insistió que el encargado de des-
pacho de la Secretaría de Seguri-

dad Pública de la capital no había 
recibido amenazas del crimen or-
ganizado, tampoco tenía sospecha 
de vínculos con delincuentes.
“Hay un reporte al número de 
emergencia 911 de tres personas 
sospechosas que estaban en el 
área, se está investigando. Aunque 
en el punto específico no hay cá-
maras de videovigilancia, pero hay 
cuatro en una zona muy cercana 
que también se está investigando 
y se pusieron a disposición de la 
Fiscalía General del Estado”, dijo.
Además reveló que ante el ase-
sinato del jefe policiaco de la ca-
pital, se hizo la invitación al edil 
Antonio Villalobos Adán para 
que asistiera a la Mesa para la Pa-
cificación del estado, pero éste no 
asistió.
“Pero éste (Alcalde) consideró 

que no era momento para asistir 
pero él está invitado y se le volverá 
a invitar, porque tenemos que ge-
nerar las condiciones de seguridad 
para la capital”, refirió.
También mencionó que, de acuer-
do con las imágenes, se identi-
fican tres personas sospechosas. 
Además informó que Juárez Ló-
pez, recibió seis impactos de bala 
calibre 9mm en cabeza, tórax y 
abdomen, pero en la zona se reco-
gieron siete casquillos percutidos.
Sobre la firma de convenio del 
Mando Coordinado, el funciona-
rio estatal confirmó que el tema 
seguirá en la mesa con edil, y exis-
te la disposición para que se signe 
la próxima semana el convenio 
para que la capital ceda su seguri-
dad al Estado.

Sin vínculos con delincuentes, jefe 
policiaco asesinado: Pablo Ojeda

GUADALUPE FLORES

Autoridades de ambos niveles deben mediar diferencias y asumir su responsabilidad en materia de seguridad: Martínez

Urge reconciliar a gobiernos
estatal y capitalino: abogados

FRANCISCO ZAPATA CUEVAS

Abogados señalan como “urgente 
la reconciliación entre gobierno 
municipal y el estado”, esto deri-
vado del asesinato del encargado 

de despacho de la Secretaría de Se-
guridad Pública del ayuntamiento 
de Cuernavaca, Juan David Juárez 
López; desde el Congreso el dipu-
tado Marcos Zapotitla consideró 
necesario que se coordinen para 

evitar actos violentos como el ase-
sinato del funcionario.
Tras el asesinato de Juan David y 
el pronunciamiento del alcalde de 
Cuernavaca al respecto, diversos 
personajes opinaron al respecto, 

teniendo en común el punto sobre 
que “se deben olvidar las diferen-
cias y sumar esfuerzos en materia 
de seguridad entre el gobierno de 
la capital y el estado”.
Uno de los primeros en alzar la voz 
fue el abogado Pedro Martínez Be-
llo, presidente del Foro Morelense 
de Abogados, quien precisó que 
tanto el gobierno municipal como 
el del estado puedan mediar sus di-
ferencias y asuman su responsabili-
dad en cuestión de seguridad.
Otro de los que opinaron públi-
camente fue el presidente del Co-
legio de Abogados de Morelos, 
Enrique Paredes Sotelo, quien in-
dicó que debería existir mesura en 
las diferencias que pudieran existir 
entre los dos gobiernos, por lo que 
invitó al alcalde Villalobos a acudir 
a Palacio de Gobierno.
Esto último para poder entablar 
un diálogo con el propio goberna-
dos y poder llegar a acuerdos que 
brinden mayor seguridad a la capi-
tal del estado.
El litigante aseguró que para la ciu-
dadanía de Cuernavaca es primor-
dial que se asuman las responsabi-
lidades constitucionales de toda la 
maquinaria del ayuntamiento, así 
como del propio gobierno esta-
tal, además, insistió en que el edil 
“haga lo necesario para entablar 

una relación institucional con el 
Gobierno del Estado.”
Por otro lado el diputado Mar-
cos Zapotitla Becerro, presidente 
de la Comisión de Seguridad del 
Congreso, afirmó que el problema 
de la seguridad es un tema de res-
ponsabilidad interinstitucional, y 
lamentó que por discrepancias po-
líticas el tema de inseguridad siga 
presente y continúe en aumento en 
la capital.
Finalmente lamentó el asesina-
to hacia el funcionario capitalino 
y lanzó un llamado al alcalde, de 
manera muy respetuosa, sobre que 
deben dejarse a un lado cualquiera 
de los intereses que mantenga la 
lejanía con el gobierno del estado, 
para poder fortalecer los trabajos 
en materia de seguridad.
Cabe señalar que en días este dipu-
tado local, durante la sesión ordi-
naria de pleno, presentó puntos de 
acuerdo que fueron aprobados por 
el Congreso del Estado, uno para 
proponer la creación de un Fondo 
de apoyo a familiares y dependien-
tes económicos de policías caídos 
en cumplimiento del deber, y otro 
para exhortar la actualización de 
Atlas de Riesgos municipales y 
estructurar programas especiales 
de protección civil para la época 
invernal.



4 |  EL REGIONAL DEL SUR  |  Sábado 07 de diciembre de 2019

Aseguran regidores de Cuautla que la colo-
cación de luminarias en diferentes puntos 
de la ciudad solo “es un despilfarro de re-
cursos por parte del alcalde Jesús Corona 
Damián”; aseguran que hay necesidades 
urgentes de atender en el municipio a los 
cuales el edil “se hace de oídos sordos”; se 
dicen bloqueados por parte del alcalde y sus 
regidores allegados.
El regidor Jaime Cedano y Ángel Cangas 
expresaron recientemente que son objeto 
de un bloqueo por parte del alcalde Jesús 
Corona, al señalar que a las solicitudes que 
ellos, como funcionarios, hacen hacia el 
edil nunca tienen respuesta.
Aunado a ello los opositores de Corona ase-
guran que las luminarias que se han coloca-
do a últimas fechas en diferentes puntos de 
la ciudad “son simplemente un despilfarro 
de Jesús, son banalidades”.
La dupla de regidores aseguró que existen 
severas deficiencias en los servicios públicos 
en diferentes colonias del municipio, los 
cuales son urgentes de atender “antes que 
cualquier otro circo que presente el edil”.
Después de realizar diversos recorridos por 
diferentes colonias y poblados del munici-
pio, los regidores Jaime y Ángel, han ase-

gurado que existen diferentes necesidades 
de la población, tales como el servicio de 
drenaje, agua potable, luz, alumbrado pú-
blico y la reparación o mantenimiento de 
calles y vialidades.
Sin embargo, a pesar de que se le han he-
cho de conocimiento todas estas “urgencias 
al alcalde”, aseguran los regidores, Corona 
Damián se lava las manos indicando que 
“es problemática de los ayudantes, puesto 
que a ellos ya se les han dado los recursos 
que necesitan”.
Cabe señalar que en días pasados regidores 
arremetieron nuevamente contra el alcalde, 
asegurando que “olvidó sus promesas de 
campaña y a muchas colonias que requie-
ren de varios servicios”, en aquel momento 
expresaron el sentir de habitantes de la co-
lonia Gabriel Tepepa, los cuales reclamaron 
al edil la falta de cumplimiento a sus pro-
mesas de campaña.
En un recorrido que hicieron los funcio-
narios junto con pobladores de la colonia 
referida hicieron pública su inconformidad 
hacia el edil, al que acusan de “haberlos ol-
vidado, así como también se le olvidaron 
sus promesas que hizo durante su campaña, 
cuando quería ser alcalde”.
Los colonos señalaron que en diversas ca-
lles de su comunidad el alumbrado público 

Cuautla, Mor.- Al final, la impugnación 
presentada por cañicultores en contra de 
José Isidoro Carrillo Ortiz, ante la dirigen-
cia de la Confederación Nacional de Pro-
pietarios Rurales (CNPR), por no cumplir 
con todos los requisitos, entre ellos uno de 
los más importante, que fue el de no es-
tar dentro de Buró de Crédito, resultó con 
la designación de Andrés García Cortés, 
como presidente interino de la Asociación 
de Productores Cañeros de la CNPR.
El resolutivo de parte de la dirigencia na-
cional del CNPR, prácticamente se dio 
ayer en la madrugada, ya por la mañana, 
cuando los productores de caña de azúcar 
de la zona de influencia del ingenio Cen-
tral Casasano, esperaban emitir su voto por 
uno u otro candidato, fueron informados 
que solo Andrés García Cortés, cumplió 
con los requisitos, y por ende era el nuevo 
presidente interino de la agrupación.
Luego de fuera nombrado, el nuevo diri-
gente de la Asociación de Productores Ca-
ñeros de la CNPR, manifestó que se pon-
drá a trabajar para sacar adelante la zafra 

2019-2020, que empezó hace unos días en 
el ingenio Central Casasano. Observó que 
se tiene que ver la contratación de los cor-
tadores de la vara dulce, las condiciones de 
la entrega, acarreo, entre otros.
Dijo que lo más importante es que se lo-
gre una buena molienda para de esa forma 
obtener un precio de la caña de azúcar que 
beneficie a los cerca de mil cañicultores que 
conforman la agrupación. 
Expresó que además se tiene que ver cuál 
es el rendimiento de azúcar por medio del 
karbe, para de esa forma tener un precio de 
la caña de azúcar superior a los 820 pesos 
por tonelada. “Si logramos un karbe arriba 
de los 134 puntos, seguramente al final de 
la zafra, por ahí de mayo-junio del 2020, el 
precio de la vara dulce será de más de los 
860 pesos por tonelada”, afirmó.
Los campesinos, han solicitado que haya 
un cambio en los integrantes del comi-
té que fuera presidido durante 2 años  
por Ignacio Sandoval Alarcón, luego de 
que consideraron que hay inconsistencia 
en el informe que rindieron, por lo que la 
misma asamblea no les dio el aval corres-
pondiente.

Designan a Andrés García como 
presidente interino de la CNPR

JORGE ROBLES SALAZAR

Cuautla, Mor.- En la Séptima Sesión Or-
dinaria de Cabildo, los regidores aprobaron 
por unanimidad, condonar la licencia de 
construcción a los propietarios de los edi-
ficios de la Unidad Habitacional Infonavit 
de Tetelcingo, que resultaron afectados por 
el sismo del 19 de septiembre de 2017.
En la reunión, el cuerpo colegiado autorizó 
al director General de Obras Públicas, De-
sarrollo Urbano Sustentable y Protección 
Ambiental para que, Raúl Aguilar Montiel 
se realicen los procedimientos administrati-
vos necesarios con el propósito de expedir 
sin costo alguno, la licencia de construcción 
respectiva de los edificios siniestrados el 19 
de septiembre de 2017.
Las 24 familias que solicitaron el apoyo 
de parte del alcalde Jesús Corona Damián, 
informaron que ellos resultaron benefi-
ciados por parte de la Fundación Carlos 
Slim, para que les fueran construidas sus 
casa, luego de luchar durante poco más de 
2 años. Explicaron que tuvieron que has-
ta pelearse con los funcionarios del Fondo 
Morelos, de la administración anterior, ya 
que a pesar de conocer sobre los daños que 

sufrieron los edificios de departamentos del 
Infonavit de Tetelcingo, no les dieron apo-
yo alguno.
Observaron que aún falta que se considere 
a más familias, dado que fueron 5 edificios 
los que resultaron severamente dañados 
por el sismo, “tanto que por seguridad 
tuvieron que abandonarlos para buscar  
rentar casas habitación donde poder vivir. 
El problema, es que la mayoría de ellos se 
tuvo que represar, sin importar como se 
encuentran los inmuebles, porque ya les es 
imposible seguir pagando renta”, destaca-
ron.
Relataron que ahora están en espera de que 
lleguen los fondos prometidos para la re-
construcción que hiciera el presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador 
para que quienes aún no cuentan con apo-
yo, puedan resolver su situación.
Mencionaron que esperan que el presiden-
te municipal Corona Damián, también les 
brinde apoyo, al ser familias que necesitan 
auxilio, debido a que fueron abandonados 
por quienes “nos dieron la esperanza de 
que se nos ayudaría con la reconstrucción 
de nuestros departamentos siniestrados por 
el temblor del 19S”.

JORGE ROBLES SALAZAR

Condonarán costo de licencia de 
construcción a damnificados de 
la UH Infonavit de Tetelcingo

Hay necesidades urgentes de atender en el municipio a los cuales el edil “se hace de oídos sordos”, dicen

Aseguran regidores de Cuautla que 
alcalde solo “despilfarra recursos”

FRANCISCO ZAPATA CUEVAS no funciona, lo que ocasiona la prolifera-
ción de sujetos que ingieren bebidas alco-

hólicas en el lugar, así como diversas calles 
que se encuentran en mal estado.
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La 54 Legislatura prevé aprobar 
un presupuesto financiero 2020 
contrario a los “excesos”, aseveró 
la presidente de la Junta Política y 
de Gobierno del Congreso local, 
Alejandra Flores Espinoza.
Para lograr un consenso con pig-
mento “social”, se están realizando 
“observaciones” en diversos ru-
bros; sobremanera, en los recursos 
que se proponen para la Jefatura 
de la Gubernatura (ahora, el docu-
mento pretende, para esta instan-
cia, alrededor de 202 millones de 
pesos).
Asimismo, la congresista adu-
jo que la sesión de trabajo de la 
Comisión de Hacienda se declara 
“permanente”; es decir, se puede 
convocar “a cada momento, para 
sacar el tema del presupuesto”. En 

torno a eso, funcionarios del Poder 
Ejecutivo (el secretario de Hacien-
da, Alejandro Villarreal Gasca, en 
concreto) tendrían que asistir al 
Congreso a dar pormenores. El 
gobernador, Cuauhtémoc Blanco 
Bravo, tiene la “voluntad de avan-
zar”.
Flores Espinoza especificó que las 
observaciones son en los siguientes 
rubros: educación, agro, transpor-
tes  y donde hay un presupuesto 
elevado; en la Jefatura de la Guber-
natura, por ejemplo. En este últi-
mo caso, existieron apreciaciones 
de  todos los diputados, quienes 
coincidieron que 202 millones es 
“mucho”. Y dijo: “… No pode-
mos permitir que haya excesos en 
una oficina donde no tiene funcio-
nes específicas”.
En contraste, en el renglón de se-
guridad, aseguró que se pondrá 

Para lograr un consenso “social”, se realizan “observaciones” en diversos rubros

Sin excesos, paquete financiero 2020: JPyG
JUAN LAGUNAS

Con 40 minutos de retraso, y con 
la ausencia de las diputadas disi-
dentes, la titular de la Secretaría 
de Desarrollo Económico y del 
Trabajo, Ana Cecilia Rodríguez 
González compareció ante la Co-
misión de Hacienda. Ahí informó 
que, en torno al proyecto “Ferro-
sur” (vía ferroviaria que conectará 
el oriente de Morelos con el cen-
tro y norte del país), se invirtieron 
107 millones de pesos, mediante 
el Fideicomiso Ejecutivo del Fon-
do de Competitividad y Promo-
ción del Empleo (Fidecomp, que 
expiró en 2018).
En el acto, que tuvo verificativo 
en el Salón de Comisiones, la fun-
cionaria dio pormenores del pro-
yecto y, al mismo tiempo, solicitó 
el apoyo del Poder Legislativo, 
para consumar este plan, que trae-
ría consigo la generación de “más 

de 10 mil empleos”.
La funcionaria explicó que la em-
presa antes descrita cuenta con la 
concesión otorgada por el Eje-
cutivo federal, por medio de la 
Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes, en los tramos “Los 
Reyes-Cuautla y Axochiapan-
Cuautla”, obra que quedó pen-
diente -debido a que la empresa se 
financiaba con recursos del Fide-
comp-.
Explicó que el proyecto ahora será 
“fondeado” con recursos privados 
de la firma ferroviaria; por ende, 
se presentó -ante la LIV Legis-
latura- el Decreto por el cual se 
autoriza al titular del Poder Eje-
cutivo para suscribir un segundo 
acuerdo modificatorio entre el 
Gobierno del Estado y la empre-
sa, con la intención de poner en 
marcha este proyecto (que traería 
beneficios a las industrias asenta-
das en las regiones centro, norte y 

oriente de la entidad).
En su intervención, la titular de la 
Comisión citada, Rosalina Mazari 
Espín, más su homóloga, Dalila 
Morales Sandoval (de Acción Na-
cional) cuestionaron a la funcio-
naria; sobremanera, en torno a la 
proyección de la obra a 20 años y 
el tiempo en el que comenzaría a 
redituarle ganancias a la entidad.
Posterior a la comparecencia, los 
integrantes de la Comisión res-
pectiva dictaminaron -en sentido 
positivo- la donación de un pre-
dio, propiedad del gobierno local, 
a favor de la Universidad Politéc-
nica del Estado de Morelos. Por 
último, los legisladores escucha-
ron a detalle el desglose de la Ley 
de Ingresos 2020 -que propone el 
Ejecutivo-.
Finalmente, Mazari Espín propu-
so discutir las Leyes de Ingresos 
2020 de los municipios.

JUAN LAGUNAS

Desairan diputadas  proyecto Ferrosur
 

“atención”, sin “sacrificar” áreas 
como “salud”. El presupuesto será 
“social”. Las objeciones serán aten-
didas por el Ejecutivo, en materia 
de distribución: “tenemos que tra-
bajar en conjunto; debemos llegar 
a un acuerdo... Urge más para el 
campo”. Recalcó que se disminui-
rán recursos en otros esquemas.

A ocho días de que el plazo fenezca 
(el 15 de diciembre), la congresista 
dijo que aún se pueden hacer ob-
servaciones por parte de sus homó-
logos.
Sobre las cuotas escolares y jubila-
dos, aclaró que hay un fragmento 
“etiquetado”; se pasará al manteni-
miento de las escuelas, “que tanto 

daño han sufrido”. Se desplazará el 
recurso para becas, puesto que no 
existen: “hay un presupuesto fede-
ral…”.
Sobre el asesinato del encargado 
de despacho de Seguridad Pública 
del ayuntamiento de Cuernavaca, 
puntualizó: “es alarmante”; se tie-
ne que atender.

PARA APOYAR A LOS DAMNIFICADOS de la Unidad Habi-
tacional del Infonavit Tetelcingo, el cabildo de Cuautla aprobó 
condonar la licencia de construcción de 24 casas-habitación.

APOYO
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Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

OPINIÓN 
Carlos Morales Cuevas Sin rastro 

Mi sombra se está desangrando,

arrastra los pasos;

hace rato ya, que me perdió el rastro.

No pude esperarla, 

el eclipse tiñó de magenta todo el silencio.

Mi sombra tiene una brújula colgada al cuello,

un reloj en el bolsillo y,

dos o tres monedas que recibió por su alma.

La ciudad está vacía,

la noche atiborrada de Dios.

Mi sombra me ha perdido;

la hirieron con un pistolete,

apuntaron justo al centro de su amargura.

No ha dejado testamento;

posee lo que yo poseo,

mas, me he quedado sin sombra,

y nada, nada me queda,

sólo un trago de esta fétida botella de amor,

lo beberé de un golpe;

me inmolaré,

antes de que la prensa voraz

se atavíe con la noticia de mi sombra muerta.

Mi cuerpo se está desangrando,

arrastro los pasos;

hace rato ya, que a mi sombra le he perdido el ras-
tro.

Cuautla, Mor.- José Manuel Sal-
daña Andreu, representante de la 
Asociación para el Desarrollo Pro-
ductivo, Asociación Civil (Ade-
pac), informó que hoy se realizará 
la XIV Edición del “Cuautlatón”, 
este programa tiene como propó-
sito valorizar y unir a los grupos 
y asociaciones de personas con 
discapacidad sensorial, motriz e 
intelectual.
“El Cuautlatón es para dejar el 
mensaje que somos personas pro-
ductivas, aquí lo que queremos 
lograr es que nos vean como per-
sonas productivas, activas y posi-
tivas, y sobre todo que socialmen-
te somos personas que también 
aportamos mucho a la sociedad, 
señaló.
Exhortó el representante de la 
Adepac, a las personas con dis-
capacidad a seguirse capacitando 
para contar con un mejor traba-
jo, a ser personas productivas. 
“La accesibilidad, el transporte 
adaptado, la inclusión educativa, 
la inclusión laboral, es por lo que 
luchamos, básicamente son los de-
rechos de las personas con disca-
pacidad”, destacó.
Saldaña Andrew manifestó que 
el programa que se llevará a cabo 
hoy, incluye una variedad de ac-
tividades artísticas y culturales, 
como son una visita guiada sen-
sorial incluyente titulada “La His-

toria Contada para Todos”, ca-
racterizada por un personaje que 
le dará vida al Generalísimo Don 
José María Morelos y Pavón y a 
Narciso Mendoza.
Además, agregó que se realizará 
un canto con el Lenguaje de Se-
ñas Mexicana; una conferencia 
que será impartida por Itzel Mo-
reno Vite; una presentación de 
ballet por parte de niños de Alto 
Rendimiento Down (ARD) y un 
Show del payasito “Bosho”, solo 
por mencionar algunas.
La directora del Sistema Muni-
cipal para el Desarrollo Integral 
de la Familia, Constanza Alma-
zán González, afirmó que en el 
SMDIF, trabajan no solamente 
en gestionar aparatos o apoyos 
funcionales para personas con 
discapacidad, “esa no es parte de 
la prioridad del organismo. La 
prioridad es seguir trabajando en 
acciones y programas incluyentes 
que favorezcan el pleno desarrollo 
de las personas de este importante 
sector de la población”, apuntó.
El Cuautlatón, “Por un Cuautla 
Incluyente”, se realizará hoy en el 
Museo Vivencial Ferrocarril 279 
a partir de 12:30 hasta las 19:20 
horas, en el marco de los eventos 
conmemorativos por el Día Inter-
nacional de las Personas con Dis-
capacidad, grupos y asociaciones 
de personas con discapacidad de 
esta ciudad en colaboración con el 
ayuntamiento.

Hoy, se realizará la XIV 
Edición del “Cuautlatón”

JORGE ROBLES SALAZAR

Para la titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico y del Tra-
bajo, Ana Cecilia Rodríguez Gon-
zález, no existen signos de alarma 
por el cierre de negocios en la en-
tidad, pero estamos conscientes 
de la situación de inseguridad y 
violencia que afecta a los empre-
sarios
Pero según la funcionaria estatal 
existen condiciones de seguridad 
para los empresarios y con ello, 
garantizar la inversión en el esta-
do, la cual permite el desarrollo 
económico y la generación de em-
pleos.

Aunque admitió que existe cierre 
de negocios, pero aclaró que no 
es por un tema de inseguridad  
sino de competitividad ante las 
grandes empresas o consorcios 
que han llegado a invertir al esta-
do.
Sin embargo, sobre el número de 
establecimientos o pequeñas em-
presas que han bajado sus cortinas 
en lo que va del año, la funciona-
ria estatal, respondió que “tene-
mos reportados cierre de negocios 
como tal, pero no tengo el dato 
pero tampoco tiene el dato en las 
cámaras empresariales”.
Además aseguró que su depen-
dencia “busca alternativas, opcio-

nes de innovación e recursos” para 
apoyar a los empresarios y así evi-
tar el cierre de empresas.
Mientras que sobre el asalto a una 
joyería en una plaza comercial de 
Cuernavaca, la noche de jueves, 
Ana Cecilia Rodríguez intentó 
evadir el tema y expresó: “no ten-
go datos, cómo voy a opinar”.
Pero se le insistió si el hecho vio-
lento no impacta al sector em-
presarial, a lo que respondió que 
fue un hecho lamentable, pero 
aseguró que se trabaja de manera 
coordinada y desde la dependen-
cia que encabeza “se ayuda a los 
empresarios para detonar su desa-
rrollo económico”.

Para la SDEyT no existe alarma 
por cierre de negocios en Morelos

GUADALUPE FLORES

No habrá más prórroga para aquellos que no cumplieron: Mercado

En enero, aplicarán multas a los
automovilistas que no reemplacaron

GUADALUPE FLORES

A partir de enero del próximo 

año, las autoridades de tránsito de 
los municipios procederán a apli-
car las multas correspondientes a 

los ciudadanos que no cumplieron 
con el programa de reemplaca-
miento, sentenció el titular de la 
Secretaría de Movilidad y Trans-
porte (SMyT), Víctor Mercado 
Salgado.
En entrevista, el funcionario es-
tatal dijo que hasta el pasado 30 
de noviembre, 600 mil vehículos 
fueron reemplacados, aunque la 
meta del programa de canje de 
placas era de 800 mil automóviles 
en todo el estado.
“Nosotros como Secretaría de 
Movilidad y Transporte sólo va-

mos a ver el servicio público (que 
no cumplió con el reemplaca-
miento) para la detención de las 
unidades y a partir de enero que 
no cuenten con sus placas en regla 
los municipios tendrán que hacer 
sus operativos”, declaró.
Sobre una nueva prórroga para 
reemplacar, como lo solicitó el 
Congreso del estado de ampliar el 
plazo para el canje de placas hasta 
el próximo 31 de diciembre, el se-
cretario de Movilidad y Transpor-
te refirió que no habrá más pró-
rroga para que los automovilistas 

de Morelos que no cumplieron 
canjeen sus metálicas.
Insistió que a partir de enero las 
autoridades de tránsito de los 36 
municipios aplicarán las multas a 
todos los ciudadanos que circulen 
con sus placas vencidas.
Respecto a las unidades del ser-
vicio público de pasajeros (ru-
tas y taxis), Mercado Salgado  
informó que cerca de 20 mil uni-
dades cumplieron con el reempla-
camiento, de un padrón de más 
de 25 mil unidades, aproximada-
mente.

CON EL FIN DE QUE LA SOCIEDAD se integre con las per-
sonas que sufren de alguna discapacidad, se realizara la XIV 
Edición del “Cuautlatón”.



7 |  EL REGIONAL DEL SUR  |  Sábado 07 de diciembre de 2019

secreto a voces
rafael alfaro 

Izarraraz

Las 5 del obradorismo…

1. La 4t

Obrador cuenta con una herramienta que sus adversarios 
carecieron, teniendo el poder. El panismo y luego el PRI 
(cuando regresó), confundieron al modelo neoliberal con 
un programa de gobierno y transformación del país. Con-
fundieron la política económica mundial de las élites que, 
ciertamente, recogía algunos de los planteamientos tradicio-
nales del programa panista y que el PRI tomó como propios. 
Esa confusión los llevó a perderse y a que fueran arrollados 
cuando se reorientó la política diseñada desde los centros 
de poder mundial. Obrador por su parte, supo hacer una 
lectura de la historia del país y la coyuntura, y si bien es cierto 
que poco a poco fue consolidando la ruta que quería seguir, 
logró construir un modelo de transformación del país vincu-
lándolo a la historia y las transformaciones sociales ocurridas 
en el pasado. Hasta dónde llegará la 4t no sabemos porque 
depende en cierta medida del liderazgo de Obrador, el cual 
termina con los seis años de gobierno. Obrador, con su tena-
cidad, encontró la coyuntura apropiada con el fin de las polí-
ticas neoliberales, situación que no han logrado entender, de 
nueva cuenta, las corrientes de la derecha mexicana. Estos 
últimos no han comprendido siquiera que el neoliberalismo, 
en donde se respaldaron, así como las naciones que lo pro-
movieron, ya están en otra lógica… La derrota moral es una 
especie de orfandad.

2. La estrategia de paz

Las masacres durante el neoliberalismo fueron escenarios de 
terror construidos y dirigidos hacia la población, con el fin de 
que interiorizara algún tipo de miedo que lo paralizara como 
pueblo ante las medidas neoliberales. El más importante 
componente de la estrategia de la 4t es, sin duda, la estra-
tegia de pacificación del país. Obrador aborda este punto 
desde la injusticia. Tiene razón; aunque existe otro elemento 
que es más profundo: la sociedad jerárquica y clasista como 
fuente, que es otro asunto. El caso específicamente de la 
violencia llamada criminal, fue una estrategia orientada al 
debilitamiento de la resistencia social a las políticas neolibe-
rales. Se juntó el negocio y la política económica. Esta violen-
cia social encontró a estratos de la población empobrecidos 
por el neoliberalismo y dispuesta a cualquier cosa con tal de 
reproducirse, adoptando la forma de vida de estos grupos, 
culturalmente legitimada por programas televisivos y musi-

cales que la promovieron. Es correcta la política de atacar 
“una” de las bases sociales de la violencia como lo es la 
injusticia social, pero es indispensable colocar punto final a la 
venta de armas a los grupos delictivos cuyo comportamien-
to es influenciado por la DEA norteamericana. Las leyes fue-
ron hechas por los poderosos para controlar a los pobres. Se 
necesita un cambio total en materia de justicia y una política 
aún más radical de redistribución de la riqueza en el marco 
de su estrategia.

3. La estrategia de comunicación

En el contexto de una revolución de la ciudadanía que ac-
tuó por la vía electoral, la comunicación es la clave para 
comprender las interrelaciones humanas, así como la con-
ducta de los estratos que la componen. Las mañaneras 
constituyen una la estructura a partir de la cual opera toda 
una red de informadores afines a la 4t, cuyo poder no reside 
en estos sistemas en sí mismos, sino en la transformación so-
cial que ha ocurrido a partir de un acto electoral, el voto de 
30 millones de mexicanos a favor del AMLO. Estos millones 
de votantes lograron destronar no solamente a un sistema o 
modelo de gobierno, sino también a un sistema cultural co-
municativo que surgió y logró sostener artificialmente durante 
años a un sistema. Su influencia era tal que lograron novelar 
la vida política del país, inventando la boda de la “gaviota” 
y el ex presidente Peña Nieto. La mañanera llega a millones 
de mexicanos por vías diferentes a los medios tradicionales 
y no existe otro programa que le compita. Creó un cisma 
entre medios tradicionales y sus comunicadores, que vivieron 
durante años de las glorias de estos medios. A la mañanera 
se agregaron las nuevas corrientes de comunicación como 
son los youtubers, twiteros, facebookeros, etcétera, que van 
con la tendencia de la población que apoya a la 4t.

4. La lucha contra la corrupción

La corrupción siempre hemos pensado es un tema que al 
interior de las sociedades jerárquicas sirve para saldar las 
cuentas entre las clases y contribuir al ensanchamiento de 
las diferencias. Pero la manera en que este fenómeno lo ex-
perimentamos los mexicanos ya rayaba en la ofensa y lo 
burdo. No existe lugar y espacio al interior de la administra-
ción pública en donde esté libre de este tipo de actos, en to-
dos los lugares a los que se le rasca algo brota en pequeñas 

o grandes cantidades. En el marco de las políticas privatiza-
doras se fue inculcando en los altos funcionarios una moral 
impúdica: se vendía información estratégica del Estado a las 
grandes compañías extrajeras que competían por contratos 
y a las que, posteriormente, se iban a trabajar los funciona-
rios después de ocupar cargos estratégicos en empresas del 
Estado como PEMEX o CFE. La privatización fue una espe-
cie de orgía de beneficios económicos de las clases altas 
adineradas locales y del exterior. Este país reclamaba ya el 
cambio de ruta porque el lugar en el que lo habían colo-
cado estaba condenado a su inviabilidad. Esto lo han en-
tendido algunos grupos empresariales que se han sumado 
al cambio, el resto añora las viejas costumbres en donde el 
Estado estuvo ya no como regulador de actos privados sino 
sometido a sus intereses económicos, colocando al país en 
una catástrofe social.

5. La relación con EU

Una parte del apoyo a la 4t viene de la población mexica-
na que radica en los EU, como resultado de las constantes 
migraciones que históricamente ha sostenido la población 
mexicana hacia los Estados Unidos. No pelearse con el ve-
cino del norte, una de las potencias militares y económicas 
del mundo, ha sido un acierto. De esta manera, la población 
de origen mexicano mantiene una situación de relativa tran-
quilidad con respecto a los cambios que ocurren en México. 
Asimismo, el gobierno que encabeza AMLO tiene en la po-
blación de origen mexicanoa una fuerte base de apoyo que 
retransmite hacia el interior de aquel país las medidas que 
acá se toman. Muchos de ellos constantemente apoyan a 
través de las redes sociales al obradorismo y a los medios 
que lo apoyan. No sólo lo hacen de palabra, seguido les 
envían a los youtuberos pequeños apoyos económicos para 
sostener sus actividades. Existe en Estados Unidos corrientes 
pro AMLO que sería denigrante llamarlos fanáticos del obra-
dorismo, pero la verdad es que es abrumador la idolatría que 
recibe de las familias mexicanas y de mexicanos en lo indi-
vidual residentes en EU. Muchos de ellos apoyaron a Trump, 
y ven con buenos ojos las relaciones AMLO-Trump. Existen 
otros aspectos, venta de armas, relaciones asimétricas, mi-
litarismo, etcétera, de parte de nuestro vecino, pero lo más 
importante es asegurar los cambios, estemos a favor o no. 
No pelear no quiere decir no tomar posiciones de respeto, 
como ha ocurrido.

cuando sea 
demasIado tarde…

Gabriel dorantes argandar

Toda la red se ha vuelto loca por este fenómeno 
inesperado llamado “The Child.” Aparentemente 
Disney y Lucas film decidieron no distribuir mer-
cancía relacionada con nada relacionado a The 
Mandalorian para estas fechas decembrinas. 
Todo pareciera un error, una gran equivocación. 
¿Cómo es que Disney no quisiera capitalizar con 
los millones de fans que se alinearon a la afición 
que tiene Baby Yoda por los sapos y otras criaturas 
menores?Se preguntará usted, amable lector, ¿de 
qué está hablando este individuo? Dado que, en 
la cronología de la línea del tiempo a la que usted 
y yo estamos sujetos, la primer apelícula de Star 
Wars (Episodio IV, A New Hope) fue estrenada en 
1977 y su servidor nació en 1981, podemos decir 
con tranquilidad que he sido fan de Star Wars toda 
mi vida. 

Estamos a pocos días de que se estrene el Episodio 
IX (TheRise of Skywalker), y puedo decir que estoy bas-
tante emocionado por ello. Sin embargo, si está tan 
buena como el Episodio VIII (The Last Jedi), va a estar 
tan buena como la Rosa de Guadalupe. Tengo en-
tendido que J.J. Abrams no pudo conciliar entre todos 
los abogados que defendían el laberinto de propie-
dades de autor que George Lucas generó durante los 
noventas tratando de reiniciar la serie. Primero empe-
zó fichando a Timothy Zahn, ganador de varios pre-

mios Nébula, para escribir en novelas los siguientes 
tres capítulos de la trilogía original, cosa que funcionó 
muy bien entre nosotros los frikis, pero no tuvo mucho 
impacto entre el público en general. La idea de que 
Luke Skywalker coqueteara con el Lado Oscuro y los 
gemelos de Leia Organa-Solo no nacieron sino hasta 
el segundo capítulo, al parecer no gustaron tanto a 
los guionistas y productores de cine. El canon se volvía 
demasiado diverso y entre los comics, las novelas y 
las películas que ya existían, fue más fácil optar por 
hacer las precuelas, cosa que no se les había ocurri-
do con anterioridad. 
 Las precuelas fueron moderadamente bue-
nas, tratan de vincular al pequeño Anakin Skywalker 
con quien eventualmente se convirtió en Darth Vader. 
Así, las precuelas cuentan de cómo Anakin se entre-
ga al Lado Oscuro, y las primeras películas de cómo 
Luke rescata a su padre del Lado Oscuro cumplien-
do la profecía, siendo Anakin quien al final regresa el 
equilibrio a la Fuerza. Pues bien, las nuevas películas 
tienen la trama de… al parecer tratan de una chica 
que nadie sabe de dónde viene, pero por supuesto 
no va a ser la gemela de Ben Solo (que por alguna ra-
zón no es Darth Nada), porque habría de pagarle mi-
llones en regalías a Timothy Zahn. Sin embargo, tengo 
entendido que hubo que llamar a George Lucas para 
que ayudara con la finalización de la última pelícu-
la, porque sencillamente no hubo para dónde ir con 

tanta incongruencia. Tengo entendido que vuelve a 
aparecer el Emperador Palpatine, quien al final será 
el culpable de toda la trama. Por un lado estoy muy 
emocionado de ver una nueva película de StarWars, 
pero mi expectativa no es muy alta, dada las triqui-
ñuelas legales que orillaron a los productores a entre-
garnos estas últimas tres películas, que a mi parecer 
han dejado mucho qué desear. 
 Sin embargo, amable lector, no pierda la fe 
en la Fuerza. The Mandalorian tiene que ser el guiño 
más grande de toda la historia. Nunca se estableció 
de qué especie era Yoda, o de qué planeta provenía. 
La aparición de un nuevo ser de la misma especie, 
un Baby Yoda, en una línea del tiempo posterior al 
Imperio y posterior a las películas ya hechas me pare-
ce una maniobra genial. Si usted no ha visto las series 
completas de Clone Wars, Rebels, y ahora The Man-
dalorian, le ruego lo haga. Auguro que vendrá mucho 
Star Wars para la siguiente década, y ya no tendrá 
nada que ver con los Skywalker, con el Imperio, ni con 
nada del pasado. 
 ¿Se imagina usted, una historia de Star Wars 
completamente nueva, sin temas de derechos de 
autor y todo bajo el control de Disney? 

*Facultad de Psicología
Universidad Autónoma del Estado de Morelos

The Mandalorian
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Sin pistas, de los homicidas de 
jefe policiaco de Cuernavaca
Aún no hay pista alguna de los suje-
tos, presuntos integrantes del crimen 
organizado, que la noche de este jue-
ves asesinaron de seis balazos al en-
cargado de despacho de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana de Cuerna-
vaca, Juan David Juárez, quien desde 
el pasado mes de agosto había asumi-
do ese cargo; sus verdugos le dispara-
ron cuando se dirigía caminando a su 
departamento ubicado en la Unidad 
Habitacional Teopanzolco, para des-
pués escapar a bordo de un auto tipo 
Polo, color gris, el cual tampoco ha 
sido localizado; se desconoce el móvil 
de este homicidio y no hay avance al-
guno en las investigaciones respecto 
al caso que enlutó a las filas de la Po-
licía Metropolitana.
Todo fue a las 22:30 horas, cuando a 
Juan David Juárez lo acababa de de-
jar uno de sus dos escoltas (policías 
metropolitanos), y él, como de cos-
tumbre y siguiendo una sola rutina, 
estacionó su camioneta tipo Quest 
sobre el circuito de la avenida Mar 
de Cortés, en la Unidad Habitacional 
Teopanzolco, perímetro del primer 
cuadro de Cuernavaca, cuando tres 
sujetos armados que tenían todo pla-
neado y estudiado, al ver caminan-
do solo al alto mando de la policía 
capitalina le dispararon en repetidas 
ocasiones con arma de fuego calibre 
9mm, para después darse a la fuga 
a toda velocidad a bordo de un auto 

Francisco Javier rendón tipo Polo, color gris, en el cual se “es-
fumaron”.
Tras el ataque, los empleados de 
una taquería localizada en ese mis-
mo lugar, así como los comensales 
y vecinos dieron aviso a la línea de 
emergencia 911, y de esa forma fue 
como se desplazaron al llamado de 
auxilio elementos de la policía capi-
talina, quienes se percataron de que 
su jefe superior había sufrido un ata-
que armado y había quedado tendido 
bocabajo con varias heridas de bala, 
por lo que pidieron la presencia de los 
paramédicos, quienes confirmaron 
que el Secretario de Seguridad Púbi-
ca de Cuernavaca ya no tenía signos 
vitales a consecuencia de los impactos 
de proyectil de arma de fuego recibi-
dos en la extremidad cefálica, tórax y 
abdomen.
Los consternados e indignados poli-
cías tras el crimen de su jefe, asegu-
raron la escena del crimen y dieron 
aviso a la Fiscalía General del Estado, 
para que acudieran los Servicios Pe-
riciales para realizar el levantamiento 
de cadáver del funcionario, sin que 
por el momento sus dos escoltas ha-
yan sido llamados por la Fiscalía para 
que rindan su declaración respecto a 
los hechos.
Cabe mencionar que al parecer todo 
está relacionado con una “narcocar-
tulina” en las afueras de una escuela 
primaria del poblado de Chamilpa, 
en la cual lanzaban amenazas contra 
cuatro comandantes del área operati-
va de la Policía Metropolitana, donde 

A punto estuvo de morir degolla-
do un interno de un lugar conocido 
como anexo para personas adictas al 
consumo de alguna bebida o sustan-
cia, el cual recibió sendas heridas en el 
cuello, por lo que aún sigue grave y 
hospitalizado, por motivos hasta aho-
ra no aclarados, como tampoco hay 
detenidos por este caso.
Los servicios de emergencia fueron 
alertados a los primeros minutos de 
la madrugada, sobre la existencia de 
un masculino que sangraba copiosa-
mente en el inmueble que ocupa el 
doble A con razón social “Viviendo 
Alegre”, ubicado en la calle Azucena, 
en el centro del poblado de Axochia-

Grave, interno de un anexo 
de doble AA; casi lo degollan

Francisco Javier rendón
pan, por lo que fue enviada una 
ambulancia con paramédicos.
Una vez en el lugar indicado le 
brindaron auxilio a una persona 
identificada como Cristian Rey, 
de 31 años, a quien le apreciaron 
dos heridas cortantes a la altura 
del cuello, una de 4 centímetros y 
la otra de 7, ambas muy próximas 
a la yugular que hubiera sido fatal 
si hubiera llegado a rasgarla.
Había gente ahí presente y guar-
daron discreción sobre lo ocurri-
do, reservándola para la autoridad 
al momento de ser requeridos, 
por lo tanto, el paciente fue in-
gresado al Hospital más cercano, 
en tanto las autoridades integran 
la averiguación correspondiente 
para proceder conforme el caso.

Una discusión marital se salió de 
control y un sujeto golpeó a su pa-
reja en la calle, armando un escán-
dalo que alertó al vecindario y lla-
maron a la policía, llegando pronto 
los uniformados para calmar al 
agresor y resguardar a la fémina, 
quien pidió proceder en su contra.
El problema se desarrolló a las 
10:00 horas, en la calle 21 de 
Marzo, en el poblado de Temoac, 
donde fue detenido Benito N, de 
27 años, bajo cargos de violencia 
doméstica, lesiones más lo que le 
resulte, cometido en agravio de su 
esposa.
La versión de los curiosos da cuen-

Arrestan a individuo 
por violencia familiar

Francisco Javier rendón ta que a la hora ya indicada, escu-
charon gritos de injurias y amena-
zas, notando que eran sus vecinos 
quienes discutían afuera de su 
domicilio y de pronto, el masculi-
no comenzó a tundir a la mujer a 
puñetazos, por lo que le gritaron 
que se calmara, pero estaba fuera 
de control y le daba más fuerte.
Fue hasta que llegó la policía como 
pudo contener la ira del agresor, 
quien reconoció haber perdido los 
estribos por la discusión que inició 
con su mujer y la golpeó, por lo 
tanto, la víctima recibió atención 
de los paramédicos por sus heridas 
y solicitó a la autoridad se ejerza 
acción penal en contra del agresor 
pues teme que pueda matarla, ya 
que es un hombre violento.

 La poLicía ya busca a un solitario gatillero que disparó contra 
un Oxxo en Jiutepec, donde cayó herido por la espalda un cliente.

 Estos son los dos jóvenes capitalinos que fueron captura-
dos tras atracar una joyería en Plaza Galerías; llevaban parte 
del botín; dos de sus cómplices huyeron.

 EL Encargado de despacho de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana de Cuernavaca , Juan David Juárez, fue asesinado 
por sujetos armados en la Unidad Habitacional Teopanzolco.

revelaban que supuestamente estos 
jefes les daban seguridad y protección 
al mafioso y buscado Abel Maya, por 
lo que el encargado de despacho de 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
optó por remover de sus cargos a esos 
cuatro comandantes y con ello evitar 
poner en riesgo su integridad física, y 
por un descuido de sus escoltas fue 
asesinado de forma directa Juan Da-
vid Juárez en una ejecución estudiada 
y planeada por el crimen organizado, 
aprovechando la falta de seguridad y 
vigilancia en la capital del estado de 
Morelos.

La FGE anuncia que ya 
se buscan a los asesinos

A las 00:45 horas de este viernes, en 
Calle Mar de Cortés en una escalina-

ta ubicada en la Unidad Habitacional 
Teopanzolco perteneciente al Muni-
cipio de Cuernavaca, elementos de la 
Coordinación de Servicios Periciales 
realizaron el levantamiento legal del 
cuerpo sin vida de quien fue identi-
ficado como Juan David “N”, de 49 
años de edad, quien presentó lesiones 
penetrantes a consecuencia de dispa-
ros de arma de fuego.
 Peritos en la materia, localizaron, fi-
jaron y embalaron indicios balísticos 
para el estudio correspondiente. 
Por los hechos registrados durante la 
noche del jueves, a través de la Fisca-
lía Regional Metropolitana se inició 
la carpeta de investigación correspon-
diente, a fin de establecer la verdad 
histórica de los hechos, así como la 
identificación y detención del o los 
responsables del homicidio.

Más asaLTos

capTurados
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